

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.



Nóvenario
de la Señora
Doña Francisca Pou y Muñoz
Viuda de Campalán

Presidenta de la Conferencia del Salvador de la Sociedad de San Vicente de Paul.
Presidenta del Apostolado de la Oración y Socia de las Doctrinas.

que falleció
el día 27 de Abril de 1907
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

R. I. P.

Sus desconsolados hermanos D. Joaquín y D.ª Leonarda; hermano político
D. Buenaventura Campalán y Garganta; sobrinos y primos

Ruegan á sus numerosos amigos la encomienden á Dios en sus oraciones y la asistencia á las Misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el día 6 del presente mes, de cinco y media á doce de la mañana, en la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús (vulgo San Juan Bautista), por lo que recibirán especial favor.

puesto un castigo. Todo esto sin mencionar las escenas de embriaguez, escándulos por injurias, atropellos y toda suerte de brutalidades.

Los verdaderos culpables.

Las condenas acordadas por los Tribunales de Marina por robos, faltas, desacatos, deserciones, tiltraje, vías de hecho, etc., etc., son innumerables.

La plaza de Cherbourg está guarnecida por los Regimientos 1.º y 5.º de Infantería colonial, el 2.º de Artillería colonial, el 25 de línea, el 1.º de la flota y los equipos de dos divisiones de guardacostas, de una flotilla de torpederos y de una división de submarinos. En total: 10.000 hombres.

De éstos, las tropas coloniales y los marinos son los que figuran casi solamente en la estadística criminal. Los soldados del 25 de línea no toman parte alguna en los desórdenes.

Por el contrario, frecuentemente son ellos víctimas de las agresiones, pues marineros y soldados experimentan una viva satisfacción haciendo blanco de sus fechorías en ellos.

¿De quién es la falta?

Los comerciantes y funcionarios civiles, muy irritados, declaran:

Las tropas coloniales son el refugio de los apaches de París. Cuando se les envía á las colonias, los jóvenes bandidos practican libremente el pillaje, la violación, el robo, y calman á tiros la irritación de los indígenas que no se resignan. Como ahora no se les manda á las colonias, somos nosotros los que sufrimos sus tratos, hasta tal punto, que yo nos atrevemos á salir á la calle de noche sin llevar armas. Este invierno el teatro ha sufrido una crisis, pues la gente se retrajo de ir, temiendo las agresiones á la salida del espectáculo. Los consejeros municipales daban prueba de inmenso valor cívico, saliendo de sus casas cuando tenían que asistir á alguna sesión de noche.

Los oficiales no se atreven á imponerse á sus subordinados. ¡Les tienen miedo! Tienen miedo á recibir una cuchillada ó un tiro, cuando castigan á cualquier soldado. Los castigados les dicen:—¡Tú me las pagarás!—Además, estos oficiales han vivido largos años en las colonias, y, acostumbrados á los procedimientos allí usados, sienten una gran indulgencia por lo que ellos consideran como peccadillos. Así consideran que vale lo mismo la piel de un vecino de Cherbourg que la de un ananaita ó un negro.

Los Consejos de guerra, por esta misma razón, dan prueba de una tibieza culpable. Castigan los delitos contra el elemento civil que se les someten con penas irrisorias. ¡Que se supriman los Consejos de guerra y veréis cómo los Tribunales civiles castigarán á los apaches militares!>

Los dos regimientos.

Los oficiales superiores del regimiento de línea y de los regimientos coloniales dicen por su parte:

Los regimientos 1.º y 5.º de Infantería colonial están infestados de apaches. Se les obliga á ingresar en las filas prometiéndoles pasar una esponja sobre sus culpas. Ocorre, á veces, que las bandas á que pertenecen les obligan á ingresar en las filas cuando les falta trabajo. Nosotros tenemos en 1.º y 5.º regimiento los más acabados tipos de apaches de los bulevares exteriores, de Saint-Ouen, de D'Aubervilliers, de Saint Denis y de los arrabales de Nantes. Ellos por sí solos forman un bloque al cual van incorporándose todos los malos elementos. ¡Ah! Y yo enmiendan, no. Ni se enmiendan á los regimientos. Lo que hacen es corromper lo poco sano que queda.

La Marina también se va gangrenando. Ya no son los marineros aquellos antiguos pescadores de Bretaña y Provenza. Son mecánicos de talleres, pésimos obreros despedidos de todas partes, la hez de las urbes industriales. Se enticenden á maravilla con los apaches y hacen á medias todos los negocios.

Frecuentemente hasta cambian de uniforme entre ellos cuando van á dar un golpe de mano, para mejor poder probar la coartada y hacer imposible el reconocimiento de los culpables en las confrontaciones. Son verdaderos bandidos.>

Lo que dice el Alcalde.

Por último, M. Mathieu, Alcalde y Diputado de Cherbourg, sus adjuntos y los miembros del Consejo Municipal, dicen:

«Estos soldados de Marina son los apaches de París. El alcohol y la estúpida vanidad los ayudan para continuar aquí sus habituales operaciones de la Villett y Belleville. Los que regresan de las colonias se vanaglorian de haber cometido las mayores atrocidades; beben, se excitan, animándose á realizar todavía más grandes brutalidades. Los oficiales encuentran esto muy divertido. La población civil... ¡Bab!

Cuando están bien dispuestos por las copiosas libaciones, las bayonetas salen solas de las vainas y á bayonetazos atacan al transeunte pacífico, los baños de las granjas ó toneles de vino. ¡Todo á la bayoneta!

Ahora bien: si la que hace todos estos daños es la bayoneta, forzoso será suprimir la bayoneta. En diferentes ocasiones el Municipio de Cherbourg ha dirigido esta súplica formal á los Ministros de la Guerra, al General André, á M. Etienne, á M. Bertheux, al General Picquart. Y lo mismo han solicitado las municipalidades de otros puntos que cuentan también con guarnición de tropas coloniales.

Las autoridades militares nos han contestado muy espiritualmente, diciendo que precisamente la bayoneta Lebel facilita las investigaciones, puesto que si se encuentra que el abdomen de un ciudadano está perforado por una herida de forma especial, este detalle revela evidentemente la intervención que en el hecho ha tenido un militar.

Esto es muy divertido, pero yo—dice M. Mathieu,—que soy responsable de la seguridad de 35 000 habitantes civiles de Cherbourg, me propongo hallar una solución, y en plazo muy próximo.

El General Picquart me ha explicado bien que el sable y la bayoneta constituyen el honor del soldado; que no se puede arrebatar al soldado estas armas sin rebajar su dignidad. El General Picquart tiene miedo de que le acusen de antimilitarista. Pero aquí no se trata de antimilitarismo, se trata de que no seamos ensartados al revolver una esquina. Los soldados ingleses—los de la *entente cordiale*—salen sin armas. ¿Es que no tienen honor? Y los marineros de sus escuadras que van sin bayoneta, ¿tampoco tienen honor? El soldado de Marina que sale con permiso por cuarenta y ocho horas, va sin bayoneta. Nosotros pedimos que se le quite la bayoneta también al que está con licencia de noche. El General Picquart nos dirá á qué hora exacta se encuentra el límite del honor militar sin bayoneta.>

¿Queréis aprender, toledanos? ¿Queréis escarmentar en cabeza ajena, según es usual en las personas cuerdas? Pues ahí tenéis los frutos del ateísmo docente. Volved á leerlos y preparaos, porque se intenta en Toledo un ensayo de esa enseñanza que produce... lo que acabáis de ver. Produce fieras en vez de hombres; salvajes en lugar de hombres cultos. ¿Queréis aprender? Comenzad por arrojar de Toledo á quien pretenda introducir la enseñanza laico-atea.

No os vaya á ocurrir lo que al gallego del cuento que conocí que iba á haber palos, cuando ya le habían dado cuatro.

Bubio.

La mejor flor.

¡AL PILAR!

I

Se acerca el día, católicos españoles, la hora se acerca, preparad vuestras almas.

Será el 20 de Mayo nuestra Fiesta, el día grande de la fe española, la imponente Peregrinación espiritual al Pilar santo de Zaragoza.

Ante ese Pilar, trono de la Virgen, se prosternará España. Centenares de millares, millones de almas tal vez saldrán ese día de todas las regiones y de todos los pueblos y traerán idénticos anhelos y temblarán con las mismas vibraciones de piadosa fe.

¡Si queréis aprender!

Iba á hacer un artículo sobre las consecuencias sociales de la educación laico-atea, demostrando hasta la evidencia que conduce al salvajismo, no solamente á la barbarie. Y al pensar en el desarrollo de esta idea, se me ocurre que en nuestros días las demostraciones racionales, por concluyentes que sean, nunca concluyen en el ánimo de la mayoría de los lectores. Es un hecho psicológico muy digno de estudio, pero no puedo detenerme ahora á estudiarlo.

Lo que tiene más eficacia para convencer á los hombres de hoy, son los resultados de una teoría, de un procedimiento educativo cualquiera. Ea, pues á ver cuáles son los resultados de la educación laico-atea.

Y aquí cederé la pluma á otro, á un periódico francés, que tiene tanto de clerical como yo de turco, y hace la demostración modo narrativo, que es el más oportuno. Tiene la palabra *Le Matin*, de París.

«De todos los puertos de guerra, y sobre todo, de los de Brest y Cherbourg, se elevan las quejas de la población civil, de las municipalidades y de las autoridades militares contra la indisciplina de las tropas coloniales. No pasa día sin que el telégrafo envíe al Ministerio de la Guerra y á los periódicos noticias de desórdenes, violencias y hasta crímenes cometidos por los soldados de la Marina.

Los alrededores de Lorient, Brest y la isla de Ouessant han sido teatro de escenas espantosas, de asesinatos, violaciones é incendios.

En Cherbourg cada noche estalla un escándalo, cada semana se perpetra un crimen. La prensa local, lejos de detallar y amplificar los sucesos, trata de ocultarlos, atenuando los efectos.

Y no obstante, á partir del 1.º de Enero, se tiene conocimiento de un número espantoso de atentados.

Estadística roja.

Mencionaremos los sucesos siguientes: El día 4 de Enero, en un café concert, estalló una colisión

entre varios suboficiales de Artillería y de Infantería coloniales. El día 7, el propietario de un restaurant fué asesinado por un soldado de Marina; otros dos soldados desvalijaron en la calle á una señora; dos suboficiales fueron apalidos por una banda de rati-lleros; tres soldados atacaron una granja de labor y destrozaron los rebaños á bayonetazos; en el teatro, el capitán de servicio aquella noche, se vió bombardeado por una verdadera lluvia de cáscaras de naranjas; una patrulla se embriagó, librando un espantoso combate los hombres que la componían, de resultados del cual pereció un empleado del ferrocarril.

El día 10 un soldado fué asesinado por sus compañeros. Fué una verdadera cacería con escalamientos y crueldades.... Corrió la sangre....

El día 14, cuatro individuos particulares vieron asaltados á la salida del teatro por varios soldados y marinos. Un marino fué desvalijado. Un patrón sufrió el ataque de un marinero.

El 20, seis soldados de marina asaltaron una casa particular. Un reservista y un marinero desaparecen, no se sabe si ahogados.

El 26 y el 27, agresiones á dos vigilantes de barrio. El 31, diez marinos agredieron á un cochero hiriéndole y destruyendo el carruaje. El 4 de Febrero tres vigilantes fueron acuchillados por una banda de marineros; dos marinos vieron agredidos y entablaron numerosas riñas y colisiones en el teatro y en las calles. El 14, nueva serie de riñas en diversos lugares. El 19, un artillero de las tropas coloniales ataca y viola á una madre de familia en plena calle, mientras otro artillero agredía con la bayoneta á un vendedor ambulante.

El 1.º de Marzo, dos marineros destruyeron un kiosco de periódicos. El 3, un soldado fué robado por los marineros. El 7, estos mismos marineros estrangularon á un sargento. Se descubre el robo cometido por tres marineros á un alemán de la escuadra. El 10, sangrienta riña en el arsenal. El 14, ataque y robo á un transeunte pacífico y escandaloso espantoso para perseguir y detener á los malhechores. El 15, aparición del cadáver de un soldado ahogado. El 25, nueva serie de riñas y violencias. El 1.º de Abril, un sargento es acuchillado por un marinero, á quien había im-

No habrá movimiento de labios que recen, ni aclamaciones que hieran los aires, pero del fondo de aquellos millones de espíritus se levantará un rumor de plegaria que será como un clamor que horadará los cielos, un alarido implorante y el cántico de fe de un pueblo.

En ese mismo día se rezará por nosotros en toda la Cristiandad y por nosotros el Augusto Vicario de Cristo celebrará en Roma el Sacrificio Santo y hará descender el rico tesoro de las gracias de la Iglesia.

¡La Cristiandad de rodillas y en oración ante la Virgen del Pilar!

Cada peregrino llevará una ofrenda de su corazón ó implorará su consuelo ó su ansiada merced. Pero todas las ofrendas del corazón y todos los dones del cielo, serán presentados y demandados por todas las plegarias de la muchedumbre peregrina. Todos por cada uno y cada uno por todos; un momento de adorable fraternidad cristiana; el rico ideal del Evangelio.

Lo mejor del hombre es el espíritu; lo más noble del espíritu es la oración, porque levanta al hombre hasta á Dios al mismo tiempo que quema y purifica como el carbón encendido del Profeta lo que hay en él de innoble y lo que hay en él de escoria.

Pero si las oraciones vuelan saturadas de este perfume de caridad y desprendimiento; si salen de almas inocentes ó de almas regeneradas; si además es la oración en común y no de un pueblo, sino de toda una cristiandad bendecida y presidida por el Vicario de Dios en la tierra; si la Virgen de nuestras preces ilumina las recorre por último todas y las presenta á Dios como suyas, ¿qué milagros no harán? ¿quién podrá calcular su eficacia?

Católicos españoles, hermanos nuestros, id al Pilar.

CARTA ABIERTA

Srta. D.^a Nicolasa X.

Ayer estuve en tu casa, Nicolasa,
Y supo con gran rubor,
¡Qué dolor!
Que tu hija Teresita,
Tan modesta, tan santita,
Tan piadosa, tan formal,
No sabe echar un remiendo,
Pues pasa el tiempo leyendo
Novelas de El Imparcial,
¡Qué inocencia!
Y de La Correspondencia.
¡No está mal!

Nicolasa,

Eso ya de raya pasa.
¡Quién no pierde los estrihos
Al ver que los «rotativos»
Entran en casa decente
Y que se dice púdosa?
Francamente,
Debo decirte una cosa:
Hasta ayer yo fui tu amiga;
Te dí ayer mi último abrazo,
Pues de amistad rompí el lazo
Y ya nada á tí me liga.
No me vengas con canciones
De tus muchas devociones,
Confesiones generales
Y visitas á Hospitales...
¡Tontería!
¡Vete á contarlo á tu tía!
No creo en la religión
De quien protege á setarios.
¡Quiera Dios que esos diarios
No sean tu perdición!
¡Reniego de tu pietismo
Y tu enemistad prefiero,
Pues haces con tu dinero
La guerra al Catolicismo!

Blanca.

Pronósticos del tiempo.

Prohibida la reproducción, ya sea literal o ya extractándolos.

En los dos primeros días se desarrollará en nuestras regiones un cambio atmosférico, el cual será producido por una depresión que pisará por el Estrecho en dirección á los parajes de Argelia, y por un núcleo de fuerzas que desde el Mediterráneo superior se encaminará á la isla de Cerdeña y S. de Italia. Estos elementos de perturbación aérea causarán algunas lluvias y tormentas en Andalucía, y desde la región central al Mediterráneo, con vientos variables.

El viernes 3, se elevarán por Túnez y Sicilia los centros de baja presión del Mediterráneo, dejando de influir en la Península; pero otra depresión del Atlántico, situada entre las Azores y Madera, se acercará un poco á nuestro S. O., donde ocasionará alguna lluvia, con vientos del segundo cuadrante.

Del 4 al 5, se sentirá en la Península, particularmente en el N. E., la acción de los mínimos barométricos que, derivados de los centros de baja presión del N. E. y E. de Europa, se formarán en el Mediterráneo,

produciendo tiempo variable y algunos chubascos en la mitad oriental, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 6, al apartarse por el S. de Italia las bajas presiones mediterráneas, irán acercándose al continente por el N. O. y S. O., valiosos elementos de perturbación atmosférica, procedentes del Atlántico, los cuales empezarán á ejercer influencia en nuestro N. O. y S. O., donde se registrarán algunas lluvias, con vientos del 3.^{er} cuadrante.

El martes 7, arribarán al archipiélago inglés y al golfo de Gascuña importantes centros borrascosos que, al invadir nuestra Península, ocasionarán en ella temporal de lluvias y alguna tormenta, especialmente desde el N. de Portugal y Galicia hasta el Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Diferentes centros borrascosos actuarán, el miércoles 8, en el mar del Norte y en el Mediterráneo; y por lo mismo, el temporal de lluvias con algunas tormentas y vientos de entre S. O. y N. O., seguirá con tanta ó mayor intensidad que el día anterior. Descenso considerable de temperatura.

El jueves 9, al correrse hacia Escandinavia ó Italia los centros borrascosos del mar del Norte y del Mediterráneo, respectivamente, se presentarán en Irlanda y en Galicia otros núcleos de fuerzas que alimentarán el mal tiempo de lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el N. O. al Centro, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O. La temperatura será impropia de la estación.

La depresión de Italia se hallará en el Adriático el viernes 10, y el núcleo de fuerzas de Galicia estará entre Castilla la Vieja y la bahía de Vizcaya. Continuarán registrándose lluvias y algunas tormentas, particularmente desde el Cantábrico hasta el paralelo central, con vientos del cuarto cuadrante y temperaturas inferiores á la normal.

El sábado 11 mejorará la situación atmosférica en la Península, porque se alejará por Grecia la borrasca del Adriático; pero como todavía actuará en el Mediterráneo el núcleo de fuerzas que en los días anteriores habrá pasado por el N. de España, aún se producirá alguna lluvia ó tormenta en la mitad oriental, especialmente en el N. E., con vientos del cuarto cuadrante.

Del 12 al 13 dominará el buen tiempo en la Península, pues solamente se sentirá un tanto en el S. O. la influencia de la depresión de Madera.

El martes 14 se aproximará á nuestro S. O. la depresión de Madera, que invadirá la mitad meridional de la Península, ocasionando algunas lluvias en el S. de Portugal y Andalucía, con vientos del segundo cuadrante.

El miércoles 15 la depresión del S. O. ejercerá mayor influencia en nuestra Península y producirá lluvias y algunas tormentas en las mismas regiones que se han dicho en el día anterior, desde donde se propagarán un tanto hasta el Mediterráneo y el Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Sfeijoon.

Postal local.

Bullicio, entusiasmo, alegría, sobre todo alegría, era lo que reinaba en el ánimo de los numerosos romeros que acudieron á los alrededores de la Ermita de Nuestra Señora del Valle.

Aquel conjunto de almas, en número incontable, solo había ido hasta á aquellos pintorescos cerros con objeto de rendir una vez más justo tributo á su Madre Celestial, presentando un cuadro verdaderamente maravilloso y conmovedor la salida de tan venerada Imagen, pues todos, á la vez que la banda de música lanzaba al aire las armoniosas notas de la Marcha Real, todos, repito, sin distinción de clases, aclamaban y vitoreaban á la Reina de cielos y tierra.

Este hecho atestigua que aquí, en Toledo, no se ha perdido aún la fe católica, y por ende, las tradiciones religiosas, digan lo que quieran los anticlericales modernista.

Siguiendo enumerando los acontecimientos del día de ayer, diré también que, como tenía anunciado, se verificó el mitin ó meeting organizado por el Centro de Sociedades Obreras.

Los discursos pronunciados por los improvisados oradores, seran juzgados por los asistentes, renunciando yo á hacerlo por considerar no es pertinente á esta clase de trabajo. No obstante, diré que ha sido muy comentada la Hoja repartida al público, y particularmente un parralito que dice que han organizado una jira para demostrar que ellos no siguen las tradiciones religiosas.

¿Comentarios? Cada uno que leyere estas líneas hágalos como quiera y no los diga, por Dios, que entonces... Así sea.

Y ahora, pasando á la cuestión política, diré que son muchos y variados los calendarios que se hacen para las elecciones que se han de celebrar el próximo domingo.

Los conservadores rebosantes de orgullo porque ven su triunfo completo en esta contienda, lo contrario de lo que les sucede á los liberales, que no hacen más que censurar al Jefe del Gobierno por su conducta para con ellos.

El domingo, á pesar de lo desapacible de la tarde, fué muy numerosa la concurrencia que asistió al Campamento de los Aljares con objeto de ver y saludar á los Alumnos de la Academia de Infantería, que como recordarán mis lectores, se encuentran desde hace algún tiempo haciendo maniobras militares en aquel sitio.

Ya están muy adelantados los preparativos para celebrar de modo solemne la Novena á Nuestra Señora del Monte-Sión.

Los vecinos de este popular barrio de Santo Tomé, que no se dan punto de reposo para dar más esplendor á las fiestas, ponen su valer y buen gusto para adornar esta barriada. Durante el Novenario habrá verbenas los días 3, 5, 8, 9 y 12, y todas las noches iluminación eléctrica en dicha calle.

Y nada más, Sr. Director, que enviarle mi más entusiasta á la par que sincera felicitación con motivo de su cumpleaños en el día de ayer, pidiendo á Dios le conceda muchos años de vida para que continúe trabajando sin descanso por la causa de Dios y la Religión Católica, tan necesitada hoy de hombres que, como Ud., la defienden y propagan sin mostrarse nunca rendido.

Garlopa.

3-V-1907.

MUERTE EDIFICANTE

Con profundo sentimiento hemos de comunicar á nuestros lectores el fallecimiento de D.^a Francisca Pou, viuda de Campalans, cuya muerte edificante merece que se le dedique en estas columnas algunas líneas.

Era la finada una de esas almas privilegiadas que nunca faltan, aunque hoy sean más raras que en otras épocas de mayor fe, dentro de nuestra Santa Religión. Aragonesa de nacimiento, manifestaba á todas luces las cualidades de su heroína raza, en la firmeza de su fe y en el amor acendrado á la Virgen Santísima. Aquella virtud la hacía intransigente, inquebrantable, cuando se trataba del cumplimiento del deber, y este amor la hacía dulce, amable, bondadosa, humilde como son todas las almas enamoradas de Aquella que por su humildad fué tan engrandecida, que gana los corazones todos con sólo la dulzura de su nombre, y que se complace en derramar sobre nosotros sus bondades. Eran, puede decirse, su distintivo especial, la sencillez y afabilidad que ponía en todas sus obras y en todas sus palabras; defendía en torno así la paz, la serenidad, la alegría cristiana; y en medio de tanto engañajo y doblez como en el mundo se usa, se alegraba uno de encontrar corazones como el suyo, tan sincero, tan afectuoso. Nadie le trataba una vez que al punto no comprendiera esto mismo, que no se dejaba oantivar por el encanto de su cristiana bondad.

Cuando el Señor la desligó de los lazos más íntimos que la unían á las criaturas, se hizo toda de Él, toda de Dios. Ella realizaba maravillosamente las palabras del Apóstol; pues en Dios estaba, en Dios vivía, y en Dios y por Dios se moría. Todas las obras de piedad, de celo, de amor al prójimo, la contaban como á una de sus principales protectoras y cooperadoras. Su corazón era el primero que se abría para la misericordia; su bolsillo era el último que se cerraba para la limosna; mejor dicho, no se cerraba nunca, como nunca tampoco necesitaba abrirse su corazón; siempre estaban abiertos ambos para sentir, para compadecerse, para socorrer; testigos hemos sido de muchas de sus limosnas, y no obstante, ¡cuántas otras secretas!, ¡cuántas otras ocultas!, ¡cuántas veces (nos consta), llegó al torno de Conventos necesitados y depositó su limosna, retirándose sin decir ni una sola palabra!, ¡cuántas otras los enfermos del Hospital de la Misericordia de esta ciudad han visto remediadas necesidades que la Beneficencia Provincial ó no sabe ó no puede remediar, á las que ella atendía por segunda mano, que los hombres no han podido apreciar, que sólo Dios conocía y que ya había recompensado!

Bastaba indicarla una necesidad para acudir en seguida en su remedio, y si aquélla era del orden espiritual, multiplicaba sus desvelos é interés, penetrada como estaba de la importancia de la salvación de una sola alma.

Esta tan ardiente caridad, la bebía á raudales en el Sacramento del amor, que con frecuencia recibía, y que adoraba aun con más frecuencia. «Yo no sé lo que me pasa, la hemos oído decir varias veces, no sé lo que me falta el día que no visito á Jesús Sacramentado»; nosotros sí lo sabíamos, sabíamos que la faltaba todo, porque eso era para ella Jesús; su centro, su vida, su todo.

Lo era en vida y por eso también lo ha sido en muerte. Durante su rápida enfermedad, no se ha notado en ella la menor turbación ante el pensamiento de la muerte; la veía llegar sosegada, gozosa, como quien nada teme de ella. Advertida de su gravedad, ella misma pidió los Santos Sacramentos, recibidos con tal veneración y entereza, que hacía derramar lágrimas á los que lo presenciaban, conmoviéndolos profundamente. «Todo para tí, Dios mío, todo para tí», exclamaba constantemente: «escóndeme en tus llagas, enciérrame en tu Divino Corazón»,

y encerrada en tan rico Sagrario, pasó sus postreros instantes, haciendo actos de fe, esperanza y caridad.

Abstráidá por completo de las cosas de la tierra, ya no pensaba sino en las del cielo; pero decíamos mal, algo de aquí abajo la preocupaba, y eran las almas. «Señor, se la oyó decir horas antes de expirar, y refiriéndose á sus obreros de la Catequesis, que como final de las Misiones hablan de comulgar al día siguiente. «Señor, que ninguno de ellos se acerque á recibirte sacrilegamente», y este ruego que el Padre Misionero manifestó desde el Púlpito, como el último de una persona moribunda, que tanto por ellos se había desvelado, le impresionó tan de verdad, que muchos ojos lloraban, y muchos corazones se arrepentían sinceramente de sus culpas; ¡cuánto no habrá contribuido todo esto al fervor y devoción de la comunión de estos pobres!

Así expiró con estos santos deseos, con estos santos afectos, que revelaban lo que ella era, amor, todo amor para Dios y para las almas. Así se durmió el día del sábado, día consagrado á la Virgen Santísima. ¡Qué bien se muere cuando se vive bien!

El llanto acude á nuestros ojos, y no sabemos si llorar de pena ó llorar de gozo, porque el bien deja entre nosotros un vacío muy grande, si con su falta nos deja desconsolados, el recuerdo de su santa vida, y sobre todo el espectáculo de su muerte, tan preciosa á los ojos de Dios, nos conforta, nos alegra, nos llena el alma de esperanzas dulcísimas, que en las luchas por el bien y por la verdad, nos ha de proporcionar grandes alientos.

De esta manera deben considerarlo las que han sido sus hermanas en el bien obrar.

Sírvales esto de ejemplo, de estímulo, y cuando las fuerzas les falten, las ingratiitudes las puncen, las burlas las desalienten y el temor y la desconfianza quieran hacerles abandonar su santa obra, que se acuerden de que Dios es fiel en sus promesas, y que El sabe coronar todos los esfuerzos y trabajos con una abundante paz en la hora de la muerte, y con una felicidad inacabable y completa.

GACETILLA

Camareros en huelga.

Los camareros de café se han declarado en París en huelga, sorprendiendo con ello al público. Abandonaron los grandes cafés restaurantes del bulevar en hora en que estaban sirviendo á los parroquianos, y en seguida los dueños de dichos establecimientos pidieron auxilio á la fuerza pública para que protegiera á los mismos y á los consumidores contra los huelguistas, quienes intentaban obligar á cuantos no habían querido secundarles á que dejasen de trabajar, y se proponían cometer excesos muy reprobables. Fuerzas de policía y del ejército acudieron á prestar la protección solicitada.

Los huelguistas reclaman, entre otros derechos, la abolición de la humillante propina; que se recompense su trabajo con un jornal fijo, y que se les permita usar bigote, lo que les convertiría en iguales de los infames burgueses, de esos parroquianos que les hacen ganar de 400 á 600 francos mensualmente.

Los camareros entregan una pequeña cantidad á los patronos para que éstos les permitan trabajar en sus establecimientos. Aquí no se dejará nunca de dar propinas, de lo que resultará que, si los patronos acceden á lo que pretenden los camareros, éstos serán pagados dos veces; de manera que valdrá casi tanto el ser camarero de café como diputado á Cortes.

Cerveza que mata.

En Londres ha muerto envenenada una familia de obreros que se supone intoxicada por efecto de la cerveza que había comprado en una taberna próxima.

Compañía de intoxicación.

La Compañía de Intoxicación nacional, vulgo Tabacalera, aspira á quedarse con el monopolio del tabaco en el imperio marroquí.

Para estudiar las condiciones en que pueda ofrecerse al concurso, la Compañía ha enviado ya á Marruecos varios representantes suyos, que se encuentran actualmente en Tánger.

Y según dice un periódico, los alemanes quieren también quedarse con el negocio, pero parece que Francia está dispuesta á apoyar las pretensiones de la Tabacalera.

A los franceses les resulta de perlas que nuestra Arrendataria se encargue de suministrar el tabaco á los moros.

Como que es cuestión de un par de años.

No hace falta más que ese tiempo fumando el tabaco de la Arrendataria... y no queda un moro ni para un remedio.

Perros polifías.

Han empezado á ensayarse los perros de policía que acompañarán á los agentes, sobre todo en el servicio nocturno; este servicio ha empezado ya á funcionar en Newilly, que ha gastado en su establecimiento 12 000 francos. El tipo escogido es el perro de ganado de Grünendalt, perro de talla pequeña, pero vigoroso, de vista finísima y muy parecido al de Pomerania, aunque más ágiles y mejor armados, siendo además muy fieros y no soltando jamás la presa. Han sido pagados, sin educar, de 200 á 300 francos cada uno por Mr. Simard, que ha ido á mis-

mo á buscarlos á Bruselas y los ha hecho educar bajo su dirección por un subbrigadier (cabo) y tres agentes, siguiendo los tratados de los últimos y más competentes autores belgas sobre perros de policía. Estos perros van provistos de un bozal ad hoc que el agente puede abrir instantáneamente con una simple presión del pulgar.

Yernoocracia maurista.

Leemos, cortamos y pegamos:
«Le da cruz y raya á la yernoocracia monterista y á todas las conocidas hasta el día.
Hé aquí la lista de los parientes del Sr. Maura que han sido elegidos diputados á Cortes:
Por Calatayud (Zaragoza), D. Gabriel Maura, hijo mayor del presidente del Consejo.
Por Valladolid, D. Benito de la Cuesta, yerno del jefe del Gobierno.
Por Puente del Arzobispo (Toledo), D. César de la Mora, sobrino.
Por Laredo (Santander), Sr. Ralonet, otro yerno.
Por Jerez, el conde de los Andes, cuñado de don Gabriel Maura.
Por Villalpando (Zamora), D. Narciso de la Cuesta, tío carnal de uno de los yernos.
Por Medina del Campo (Valladolid), D. Germán Valiente Gamazo, sobrino carnal del Sr. Maura.
Por Valdeorras (Orense), D. José Quiroga, casado con una sobrina de la esposa del presidente del Consejo.
Por Saldaña (Palencia), D. Eladio Lleita, sobrino político del Sr. Maura.
Y por Carrión (Palencia), D. Antonio Guzmán, primo segundo.
Se continuará esta lista, porque en el encasillado de senadores el jefe conservador reserva, además, cinco ó seis puestos para la familia.
«Ande el movimiento!»

Semblanza de Cambó.

El activo é inteligente reporter que en Barcelona tiene su querido compañero La Gaceta del Norte, R. Carvajal, hace en dicho periódico la siguiente semblanza de Cambó:
«El caudillo, el alma, la inteligencia del movimiento ya que en el lecho de una clínica con una bala asesina alojada en el pulmón.
El amigo Cambó, el joven ampurdanés, esta figura extraordinaria á quien no vacilo en calificar de esperanza de España, cayó herido en el puesto de honor, y á los asesinos respondieron los barceloneses, no con venganzas, sino presentando batalla en regla y arrojando para siempre de sus posiciones á los eternos alborotadores.
Cambó es un hombre de unos treinta años, de inteligencia singular, de una voluntad de hierro, de un corazón rebosante de audacia, de nobles y levantadas ambiciones. Su cuerpo seco y nervioso es un depósito de energías y actividades.
En las circunstancias más críticas, siempre encuentra la feliz salida. No se descomponen los obstáculos, serenamente los mira, los mide y los vence.
Su palabra es encantadora, llena de claridades, vibrante, oportuna.
Cuando él habla todos enmudecen.
Es un orador moderno, substancioso, contundente, y sobre todo convincente.
Pertenece á la derecha del catalanismo, pero su influencia es tal que arrastra á las izquierdas. Su ilustración es vastísima, adquirida en el estudio y en los viajes.
Hace muy poco recorrió, estudiando, Inglaterra, y allí se puso al habla con el jefe de los socialistas ingleses, con los caudillos conservadores, con los jefes del movimiento irlandés.
Este invierno recorrió Andalucía y luego pasó á Tánger.
Es hombre que no da un paso inútil, y cuando en semejantes andanzas se mete, es por algo.
Sus envidiosos dicen que le roe la ambición, que quiere elevarse demasiado, que mira con insistencia á las alturas. ¡Vamos á murmurar del águila porque tiene alas poderosas, anhelos para elevarse y vista para fijarla en el sol!
No me ciega la amistad al hablar así de Cambó. Mucho y grande cariño le profeso; pero es el cariño que se le tiene á una presunta gloria nacional.
Me detengo tanto hablando del indiscutible jefe del catalanismo, porque pronto, si Dios quiere, entrará en funciones, y España entera presenciará sus hiles.
Tiene el propósito de que la minoría regionalista viva en Madrid en comunidad, tomando una casa, que será domicilio y oficinas.
Publicarán un periódico en castellano, en el que diariamente darán cuenta á toda España de sus trabajos, y de este modo estarán en contacto con la nación.
Ahora pedidle todos al Señor que le de salud y fuerza física, porque de ésta anda bastante mal.
Es un cuerpo agobiado bajo el peso de un alma muy grande.
La solidaridad está de moda.
Es muy probable que el triunfo de la Solidaridad catalana imprima nuevo rumbo á la política española.
Ya varias provincias empiezan á exteriorizar sus aspiraciones regionalistas, especialmente Navarra y Valencia.
En Castilla empieza á germinar el movimiento, siendo el primer paso la formación del nuevo partido moldeado en la antigua unión nacional, pero en mejores condiciones de vida.

En Extremadura, en donde tanta boga y popularidad tiene nuestro católico é integérrimo compañero El Noticiero Extremeño, periódico regionalista de buena cepa, los diputados provinciales de Badajoz se han sublevado contra el caciquismo de los Diputados á Cortes por dicha provincia. Estos habían manifestado que la constatación definitiva de la Diputación debía aplazarse hasta que ellos vinieran de sus escrutinios y descansarían de sus elecciones.
Pero la mayoría de los Diputados provinciales han manifestado, ante tales despropósitos, que saben cumplir con su deber, y lejos de avenirse á las componendas de los señores caciques, creyeron que urgía ante todo, constituir cuanto antes la Diputación para abreviar todo lo que se pueda los momentos de su actual anarquía, que por ningún concepto puede la provincia consentir que se prolongue hasta que á los políticos les parezca; y en cuanto á las actas, acordaron estudiar y resolver en conciencia los dictámenes que la comisión presentara.

Hasta en Portugal.

Si, hasta en Portugal ha prendido la chispa solidaria Hé aquí lo que, entre otras cosas, le dice al Diario de Barcelona su correspondiente en Oporto:
El Ayuntamiento de Oporto se ha dirigido al Gobierno reclamando la autonomía económica, fundado en textos legales y en principios de equidad. La causa porque la exposición aboga es patriótica, y alguna de las reclamaciones formuladas ahora en conjunto ya fueron reclamadas de los poderes del Estado por anteriores municipios. Las peticiones hechas actualmente son justas y modestas: piden que el Gobierno pague al municipio portuense lo que le debe y que el Estado desista de llevarse todo lo que indebidamente se lleva. Si consiguen la autonomía financiera, ha de venir luego segura é imprescindiblemente la autonomía administrativa, á que la exposición también se refiere, porque no puede progresar material ni intelectualmente la ciudad, sujeta como está á formalidades burocráticas insuperables y obstáculos que paralizan las mejores iniciativas.
El plan de transformar la ciudad de Oporto, ciertamente necesario, es tan amplio, que se necesita mucho dinero para acometer la empresa, y para ello se requiere un régimen administrativo suficientemente amplio para organizar los servicios y vencer las dificultades inherentes á todas las grandes transformaciones. La referida exposición que el Ayuntamiento dirige al Gobierno fué leída y votada unánimemente en sesión extraordinaria, con la formal declaración de que «tratándose de una cuestión de vida ó muerte para la ciudad de Oporto, presentarán la renuncia de sus cargos todos los Concejales, incluso el Presidente, si no son atendidos por el Gobierno.»

Más sobre lo mismo.

El Sr. Prat de la Riva, nuevo Presidente de la Diputación provincial de Barcelona, al tomar posesión de dicho cargo, ha dicho, entre otras cosas, lo siguiente:
«La provincia de Barcelona es un organismo artificial, un fraccionamiento de Cataluña, y por ello la Diputación de Barcelona debe dedicar preferente atención á todo lo que signifique solidaridad con todas las demás provincias catalanas, y luego con todas las de España, completando la obra iniciada con la reciente celebración de la Asamblea de Diputaciones.»

Cuestión de apellidos.

Un aficionado á clasificar, ha escrito lo siguiente:
«Repasando la lista de los nuevos padres ó padrastros que se ha echado la Patria el pasado domingo, no puede uno dejar de fijarse en la diversidad de apellidos, títulos, etc., etc., y ver que los hay para todos los gustos, y que se prestan á toda clase de consideraciones.
Los hay refrescantes (aparte de los frescos, se entiende), como puede verse al repasar la lista y tropezar con Lafuente y Limón.
De color no muy claro: Morenó, Pardo, Prieto y Marrón.
De poco desarrollo: Cauthejas (Marqués de) y Delgado.
Campesinos: Montes Sierra, Montes Jovellar, Camino, Cañada Honda y Acacio.
Que indica guiladadura, según la gente del pueblo: Mochales (Marqués de).
Para pesar: Romana (Marqués de la).
Prenda indispensable: Camisón.
Que no es chicha ni limoná, pero se aproxima mucho: Chicheri.
Vistoso, superficialmente nada más: Dorado.
Que no es barato: Es-caric.
Pertencientes á escuela zoológica: Dos-Lacietvas, un Ternero y un Borrego.
Que indican procedencia: Navarro, Soriano, Ordobés y Serrano.
Con defecto físico: Mellado.
Apellidos ruidosos (por lo menos al pronunciarlos): Salmerón, Calderón, Bullón, Picón. ¡Ton-ton-ton-ton!
Industrial de plaseola: Lombardero.
Punzante y cortante: Espada.
Cariñoso: Becado.
Que no es pequeño: Grande de Vargas.
Duros, muy duros: Peña, Hierro y Rocamora.

SECCIÓN AGRÍCOLA

Efectos económicos del nitrato de sosa.
Con frecuencia se hace la objeción por los agricultores de que el precio elevado del nitrato de sosa impide su aplicación como abono, confundiendo de esta manera lo barato con lo económico.

Según múltiples experiencias practicadas en distintas partes de Europa y de América, los aumentos medios de cosecha que se consiguen con 100 kilos por hectárea, de nitrato de sosa, son: 400 kilos de avena, 300 de trigo, 300 de centeno, 400 de cebada y 3.600 de patatas. A los precios medios de estos productos vegetales, resultan: 70 pesetas para la avena, 60 para el trigo, 60 para el centeno, 100 para la cebada y 110 para las patatas; de donde se deduce que siendo el precio medio de los 100 kilos de nitrato de sosa 35 pesetas, se consigue una diferencia de 35 pesetas para la avena, 25 para el trigo, 25 para el centeno, 65 para la cebada y 75 para las patatas, que supone un beneficio del 100 al 314 por 100, en extremo remunerativo para el agricultor.

Cuando se trata de materias de las cuales se va á conseguir obtener en el término breve de unos meses, un producto determinado, no puede decirse de ellas que sean caras ni baratas; es preciso hacer la determinación experimental de los beneficios que reporta, para poder apreciar sus condiciones económicas.

La cosecha del aceite.—Los precios del aceite han vuelto á subir durante la decaída última temiéndose que se cotice á mayor cantidad, dado el escaso rendimiento de la cosecha.

Esta, según los datos oficiales que publica el Boletín Agrícola de la región de Andalucía occidental, ofrece un rendimiento de aceite de 258.000 quintales métricos en la provincia de Sevilla, 23.000 en la de Cádiz, 248.000 en la de Córdoba, y 13.000 en la de Huelva, pudiendo calificarse el resultado de regular en la provincia de Cádiz y malo en las demás.

Las provincias de Córdoba, Granada, Jaén y Málaga no ofrecen datos más halagadores, manteniéndose los precios alrededor de 60 reales arroba en los molinos.

En los demás centros productores de la Península va acentuándose la firmeza en los precios.

Asamblea Agrícola.—El Sindicato Nacional de defensa Agrícola, con el propósito de celebrar una Asamblea magna de labradores y propietarios para la inauguración oficial del Sindicato, organiza para los días 11, 12 y 13 del presente mes de Mayo una asamblea que tendrá lugar en Valladolid, y en la cual se tratarán asuntos interesantísimos para la agricultura nacional.

Concediéndose por las Compañías ferroviarias billetes especiales á precio reducido á todos los que deseen concurrir á esta Asamblea, es preciso para obtener estos billetes proveerse de una tarjeta especial, que puede pedirse al Sindicato, con envío del sello para el franqueo de la misma, y la cual ha de presentarse al recogerse el billete del ferrocarril en las estaciones.

El objeto de esta asamblea es acordar conclusiones, que serán después mantenidas en la Asamblea que el Ministerio de Fomento ha convocado en Madrid para el día 18 de Mayo, y á cuya Asamblea asistirá una comisión del Sindicato Nacional de defensa Agrícola.

Los asuntos que se discutirán serán oportunamente anunciados, y entre ellos figurará la petición de prohibición de importar trigos extranjeros en España mientras no sean necesarios.

La petición de tarjetas debe hacerse al Presidente del Sindicato.
Oportunamente daremos más detalles.

Noticias provinciales.

Villaminaya.—Días pasados rieron los vecinos de dicho pueblo Ana Inés Gómez García y León Gonzor Gómez, á quien en el momento de hallarse riñendo, según se dice, le fueron sustraídas 1.500 pesetas, habiendo sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente el expresado Anastasio.

Puente del Arzobispo.—Por el Sr. Alcalde se cita á los individuos que componen la Junta de la Cárcel del partido, para que concurran el día 8 del actual á examinar las cuentas para su aprobación.

Villafraanca de los Caballeros.—Han sido detenidas Cruz y Agapita Camuñas Avilés, por haber segado, sin el consentimiento de su dueño, esparto de sazafrán en unas tierras propiedad de Isidoro Villanueva.

Monzalbas.—El vecino Marcos Fernández Sánchez ha sido detenido por haber intentado desarmar á un guardia civil.

Velada.—El Administrador de la dehesa de Cor-

nocillo, sita en término de dicho pueblo, D. Mariano Basilio, vecino del mismo, admita proposición: hasta el día 31 del actual, para el arrendamiento del corral de mencionada dehesa.

Illescas.—Por el Sr. Juez de Instrucción se cita á un individuo llamado José Romero (a) *Burgabís*, el cual se dedica á la venta de encijas.

Los Navalmozales.—En la noche del día 20 del pasado mes le fueron robadas al vecino de dicho pueblo Cristóbal López, veinticuatro pares de palomas de una casa de su propiedad.

De las averiguaciones hechas por la Guardia civil dieron por resultado la detención de los vecinos Toribio Rodríguez y Angel Aranjó, los cuales declararon ser los autores del hecho, quedando por tanto á disposición del Juzgado correspondiente.

Ugena.—Por haber renunciado el que la desempeñaba ha quedado vacante la plaza de Médico Cirujano, dotada con 750 pesetas anuales, pagadas del presupuesto municipal, pudiendo hacer iguales con los demás vecinos, que asciende á 1.250 pesetas anuales.

Guadalupe.—Se ha concedido licencia al señor Cura de ésta para ausentarse una larga temporada, á fin de recuperar las fuerzas físicas, agotadas por pertinaz enfermedad, quedando encargado de la Parroquia el activo é inteligente Sacerdote D. Francisco Moreno Ocampo, Sacristán Mayor del Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe.

Ventas con Peña Aguilera.—La noche de ayer era la designada para la inauguración del alumbrado eléctrico que la Compañía titulada *El Bosque* surtirá á este pueblo. Con este motivo se preparaban festejos y el regocijo es grande.

Mazarambroz.—El día 3 se celebra en esta villa la tradicional fiesta á la Santa Cruz. Como viene á predicar el sermón y popular orador D. Juan Carrillo de los Silos, Cura Párroco de Guadalupe, hay gran entusiasmo entre los vecinos de esta localidad.

Noticias de la capital.

Ha sido muy bien recibida en esta capital la noticia de presentar el Gobierno para Senador la candidatura del Sr. Conde de Cellido, hijo de esta imperial ciudad y persona respetabilísima por su religiosidad y honradez.

Según nuestras noticias, aún tardarán algunos días en ser desechadas las cédulas reales para los señores agraciados con curatos en las recientes propuestas.

El período de elecciones ha hecho que en el departamento del Ministerio de Gracia y Justicia corriesen este ramo haya multitud de asuntos detenidos, que habrán de ser ventilados con anterioridad.

Santa Visita Pastoral.—Recibimos noticias de los pueblos por donde va verificándose la Confirmación. Los frutos superan á todas las esperanzas. De Malpica y Montearagón podemos afirmar que las predicciones del celoso orador D. Joaquín de la Madrid, han dado un resultado semejante al que produce una misión. El número de confesiones y comuniones ha sido extraordinario. Casi otro tanto podemos añadir de los demás pueblos.

El día mañana del domingo terminó la misión de los socios obreros de la Catequesis. El M. I. Sr. Tesorero de la Santa Iglesia Primada dijo la Misa de Comunión, mientras el R. P. Fernández les hacía una fervorosa plática de preparación. Durante la Comunión, que se administró á más de 800, las señoras Catequistas cantaron piadosos Motetes alusivos al acto.

Al vecino de esta capital Zacarías Varona le sustrajeron la noche del viernes 550 pesetas en billetes, que guardaba en un saco de harina, habiendo resultado autor el criado de éste Toribio Díez, de la provincia de Burgos, que con 500 que tenía escondidas en la carretera de Polán, fué puesto á disposición del Juzgado.

El Sargento Sr. Navas merece aplausos por su inteligencia y actividad en el descubrimiento de este robo.

Cárcel de Toledo.—La Comunión pasenal verificada por los presos de ésta en el jueves precedente, resultó edificante y con el mayor orden. Fueron preparados mediante un triduo por los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús, quienes encontraron el terreno perfectamente abonado, merced á las frecuentes visitas que á dicho centro hacen las señoras de las Conferencias y algunos Sres. Sacerdotes de esta ciudad.

De paso para París y Londres hemos tenido el gusto de saludar al opulento capitalista argentino D. Santos Lacorte, que en unión de las elegantes y distinguidas señoras D.^a Pilar Sagasti y D.^a Dominga Lacorte, visitaron esta ciudad la semana pasada.

Careciendo de interés los asuntos tratados en la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, prescindimos de la reseña acostumbrada.

El día 18 de Abril, confortado con los Santos Sacramentos, pasó á mejor vida nuestro constante suscriptor D. Andrés Maroto, Párroco de Alcobón.

Reciba su apenada familia el testimonio de nuestro sentimiento y sepa que al finado no faltarán nuestros sufragos.

Anteayer se verificó en Huelde (León) el sepelio del cadáver de D.^a Lorenza García, madre de nuestro distinguido amigo D. Felipe Fernández, Beneficiario de la Catedral.

Rogamos á nuestros amigos una oración por la fuada y acompañamos en su justo dolor á toda la familia.

Las señoras de la propagación de la fe tendrá su Junta general de reglamento mañana 3, á las seis de

la tarde, en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Provisor.

Leemos en el *Boletín Eclesiástico* que á petición de nuestro Emmo. Prelado y Sres. Obispos de Extremadura, S. S. Pio X^o ha dignado declarar á Nuestra querida Madre, Nuestra Señora de Guadalupe, Patrona de Extremadura.

Con tal motivo se ha cantado el día 28 de Abril un solemne Te Deum y la Salve en todas las Parroquias de la Región extremeña. Nos consta, además, que se preparan grandes fiestas para la octava y se organiza una numerosa peregrinación con el motivo aludido.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 3 y 4, Santo Tomás; 5 y 6, Santa Justa; 7 y 8, San Nicolás, y 9, Santa María Magdalena.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Sigue el ejerci-

cio de las Flores á María, por las tardes, á las seis y media.

Día 3, primer viernes, á las siete, Misa de Comunión. El ejercicio del Apostolado, por la tarde, á las seis. Predica el Rdo. P. Montero.

Día 5, Hijas de María; la Comunión á las siete y el ejercicio de la tarde á las cinco. Predica el Director de la Asociación Sr. Marqués.

Cristo de la Vega.—El viernes, día 3, Misas desde las cinco y media de la mañana; á las nueve una rezada y después el Septenario. A las cinco y media de la tarde el Ejercicio y Sermón por D. Calixto Rubio.

Parroquia de Santa Eulalia.—La Asociación Sacerdotal de Jesús Nazareno celebra su fiesta el día 3.

A las diez de la mañana Misa solemne con Sermón, predicado por el Sr. Chaumel; por la tarde, á las cinco, Completas y Reserva. Estará expuesto el Santísimo todo el día.

Parroquia de San Lorenzo.—Novena á Nues-

tra Señora del Consuelo. Principia el sábado 4; á las siete de la mañana Misa cantada y Novena; por la tarde, á las seis y media, Manifesto, Rosario, Sermón, Novena y Reserva. Predican: el día 1.^o, el Sr. Marqués; el 2.^o, el Sr. Molina; el 3.^o, el Sr. Queimadelo; el 4.^o, el Sr. Alvarez Mallado; el 5.^o, el Sr. Bermejo.

Parroquia de Santo Tomás.—Novena de Nuestra Señora del Monte-Sión. Da principio el 4 del actual; á las ocho de la mañana Misa cantada y Novena; á las seis de la tarde Exposición, Estación, Sermón, Novena, Reserva y Salve. Los Sermones, á cargo de los Sres. Canónigos D. Juan Chaumel y don Santiago Pastor. Hay Misas rezadas á las seis y media y á las doce de la mañana.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

El domingo, á las diez y media, se celebrará la Misa para la Congregación de San Luis Gonzaga.

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.



A N U N C I O S



TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

BARRIO NUEVO, NÚM. 17 @ TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos. = Facilidades en los pagos. = Consúltese este taller.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio.
Razón: Rboletos, 18, Toledo, «La Deliciosa».

OCASIÓN

Se venden dos motores «Gróseley» de gas; uno de fuerza de 110 caballos, y otro de 42, con todos los accesorios, generadores, gasómetro, etcétera, etc.

Actualmente están en marcha, y por lo tanto, pueden verse funcionando.

Dirigirse á D. Juan José de la Vega y Benito, Abogado, Instituto, 27, Toledo.

COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en Junio último.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Gutierrez López

Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico piano, marca acreditada: razón á D. Jobita García Arcicóllar, Profesor de párvulos en Añover de Tajo (Toledo).

Las personas débiles ó inapetentes encontrarán eficaz remedio bebiendo el vino

GOLOSO

CINCO PESETAS botella de litro.

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ SAYANA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

SE VENDE la casa de la calle de las Bulas, núm. 21. Informarán: Santa Eulalia, 12.

Sebastián Diaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural. Objetos de metal blanco «plata meneses» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas. Ventas á plazos y al contado. Se facilitan catálogos y diseños.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

CLAUDIO GARRIDO

Hombre de Palo, 13

Toledo.

Un amigo periodista, con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito masapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne, ¡á qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir, pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales, ¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirle en indultemente, ¡quién ignora donde vende Telesforo de la Fuente!



Remito gratis, á quien lo pida, folleto *utilísimo* á todas las personas que necesitan usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. * Omega. * Waltham.

E. ALVAREZ

MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO